

**TINJAUAN HUKUM ISLAM TERHADAP PENETAPAN  
PERPANJANGAN SEWA-MENYEWA SECARA SEPIHAK DARI  
PIHAK RENTAL DI RENTAL MOBIL SEMUT JALAN STASIUN  
KOTA SURABAYA**

**SKRIPSI**

Oleh

**Achmad Fatchul Bari**

**NIM. C02212001**



**Universitas Islam Negeri Sunan Ampel**

**Fakultas Syariah dan Hukum**

**Jurusan Hukum Perdata Islam**

**Program Studi Hukum Ekonomi Syariah (Muamalah)**

**Surabaya**

**2016**

## PERNYATAAN KEASLIAN

Yang bertanda tangan di bawah ini:

Nama : Achmad Fatchul Bari  
NIM : C02212001  
Fakultas/Jurusan/Prodi : Syariah & Hukum/Hukum Perdata Islam/Hukum  
Ekonomi Syariah (Muamalah)  
Judul Skripsi : Tinjauan Hukum Islam Terhadap Perpanjangan  
Sewa-menyewa Secara Sepihak di Rental Mobil  
Semut Jalan Stasiun Kota Surabaya

menyatakan bahwa skripsi ini secara keseluruhan adalah hasil penelitian/karya saya sendiri, kecuali pada bagian-bagian yang dirujuk sumbernya.

Surabaya, 03 Agustus 2016

Saya yang menyatakan,



Achmad Fatchul Bari

NIM. C02212001



## PERSETUJUAN PEMBIMBING

Skripsi yang berjudul "*Tinjauan Hukum Islam Terhadap Perpanjangan Sewa-menyewa Secara Sepihak di Rental Mobil Semut Jalan Stasiun Kota Surabaya*" yang ditulis oleh Achmad Fatchul Bari Nim C02212001 ini sudah untuk dilaksanakan ujian skripsi.

Surabaya, 01 Agustus 2016

Pembimbing,



**Prof. Dr. H.A Faishol Haq, M.Ag**

**NIP. 195005201982031002**

## LEMBAR PENGESAHAN

Skripsi yang ditulis oleh Achmad Fatchul Bari NIM C02212001 ini telah dipertahankan di depan sidang Majelis Munaqasah Skripsi Fakultas Syariah dan Hukum UIN Sunan Ampel Surabaya pada hari Kamis, tanggal 18 Agustus 2016, dan dapat diterima sebagai salah satu persyaratan untuk menyelesaikan program sarjana strata satu dalam Ilmu Syariah dan Hukum.

### Majelis Munaqasah Skripsi

Penguji I

Prof. Dr. H.A Faishol Haq, M.Ag  
NIP. 195005201982031002

Penguji II,

Dr. Abd Basith Junaidy M.Ag  
NIP. 197110212001121002

Penguji III,

Dr. H. Muhammad Arif, MA  
NIP. 197001182002121001

Penguji IV

Ahmad Khubby Ah Rohmad, S.ag., M.Si  
NIP. 197809202009011009

Surabaya, 19 Agustus 2016  
Mengesahkan,  
Fakultas Syariah dan Hukum  
Universitas Islam Negeri Sunan Ampel  
Dekan,

Dr. H. Sahid HM., M.Ag  
NIP. 196803091996031002



KEMENTERIAN AGAMA  
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA  
PERPUSTAKAAN

Jl. Jend. A. Yani 117 Surabaya 60237 Telp. 031-8431972 Fax.031-8413300  
E-Mail: perpus@uinsby.ac.id

LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI  
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS

Sebagai sivitas akademika UIN Sunan Ampel Surabaya, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : Achmad Fatchul Bari  
NIM : C02212001  
Fakultas/Jurusan : Syari'ah dan Hukum  
E-mail address : achmadfatchul.bari@gmail.com

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah :

Skripsi  Tesis  Desertasi  Lain-lain (.....)

yang berjudul : Tinjauan Hukum Islam Terhadap Penetapan Perpanjangan Sewa-menyewa Sepihak Dari Pihak Rental Di Rental Mobil Semut Jalan Stasiun Kota Surabaya

beserta perangkat yang diperlukan (bila ada). Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya berhak menyimpan, mengalih-media/format-kan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (database), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya di Internet atau media lain secara *fulltext* untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini yang saya buat dengan sebenarnya.

Surabaya, 22 Agustus 2016

(Achmad Fatchul Bari)  
*nama terang dan tanda tangan*

















dilakukan oleh masyarakat dikarenakan masyarakat hanya ingin memanfaatkan sementara barang tersebut atau sebagian dari jasa yang ditawarkan oleh pihak yang menyewakan suatu barang atau jasa tersebut. Salah satunya ialah persewaaan jasa sarana transportasi yang sekarang ini dibutuhkan oleh sebagian besar masyarakat. Salah satunya adalah rental mobil. Usaha rental mobil kini marak dikembangkan oleh para pebisnis di negara Indonesia ini.

Seiring dengan perkembangan zaman, berkembang pulalah pola pemikiran dan kebutuhan masyarakat. Tidak dapat dipungkiri bahwa kebutuhan konsumsi dan lain sebagainya telah meningkat. Begitu pula dengan kebutuhan yang meningkat sehingga perlu juga pelayanan yang cepat, efektif dan efisien.

Sarana tranportasi juga sangat dibutuhkan, namun masyarakat ingin lebih menikmati dengan fleksibel tanpa harus memikirkan biaya perawatan kendaraan. Salah satu lembaga yang dibutuhkan sebagai penunjang kebutuhan masyarakat ini adalah penyewaan mobil. Masyarakat boleh memilih mobil apa yang mereka gunakan dengan hanya membayar sewa.

Dengan adanya hubungan sewa-menyewa ini, maka kedua belah pihak telah terikat dalam suatu perjanjian atau di dalam kajian fiqih muamalah dikenal dengan istilah *ijārah* yaitu akad atas suatu kemanfaatan dengan



















































































bersepakat untuk memberikan sesuatu kepada pihak lain, maka pihak yang diberi tersebut boleh jadi terdiri dari beberapa orang.

- b. *Maūqud alaih* ialah benda-benda yang diakadkan, seperti benda-benda yang ada dalam transaksi jual beli, dalam akad hibah, dalam akad gadai dan bentuk-bentuk akad lainnya.
- c. *Maūdhu' al-'aqd* yaitu tujuan pokok dalam melakukan akad. Seseorang ketika melakukan akad, biasanya mempunyai tujuan yang berbeda-beda. Karena itu, berbeda dalam bentuk akadnya, maka berbeda pula tujuannya. Dalam akad jual beli, tujuan pokoknya adalah memindahkan barang dari pihak penjual ke pihak pembeli dengan disertai gantinya (berupa uang/barang). Demikian juga dalam akad hibah tujuan pokoknya adalah memindahkan barang dari pihak pemberi kepada pihak yang diberi tanpa ada pengganti dan masih banyak contoh yang lainnya.
- d. *Shighat al-'aqd* yang terdiri dari ijab dan qabul. Pengertian ijab adalah permulaan penjelasan yang keluar dari salah seorang yang berakad sebagai gambaran kehendaknya dalam mengadakan akad. sedangkan qabul adalah perkataan yang keluar dari pihak yang lain, yang diucapkan setelah adanya ijab. Adapun pengertian ijab qabul pada sekarang ini dapat dipahami sebagai bentuk bertukarnya sesuatu dengan yang lain, sehingga sekarang ini berlangsungnya ijab qabul dalam transaksi jual beli tidak harus berhadapan, misalnya berlangganan majalah, pembeli menerima barang beliannya tersebut















pada akhirnya dia bisa mengembangkan usahanya ini hingga sukses sampai sekarang.

Pada beberapa tahun berjalan usaha persewaan mobil rental Semut mengalami kemajuan yang sangat pesat dimana banyak relasi-relasi yang ingin memakai jasa sewa mobil dari rental tersebut, sehingga Bapak Anam selaku pengelola menambah armada mobil rentalnya untuk memenuhi permintaan dari penyewa mobil yang semakin banyak di tempatnya.

Dalam menjalankan usahanya bapak Anam tidak selamanya mengalami keuntungan yang didapat, tetapi pernah mengalami kerugian tepatnya pada tahun 2007 beliau kehilangan mobil avanza yang digelapkan oleh penyewa mobil rentalnya. Kejadian ini berawal dari seorang yang menyewa mobil dengan menyertakan ktp dan alamat yang dipalsukan. Dari kejadian ini membuat bapak Anam lebih berhati-hati dengan calon penyewa di rentalnya, maka dari itu ketika akan ada orang yang ingin menyewa mobil bapak Anam selain meminta KTP calon penyewa, dia juga akan mengecek langsung ke rumah calon penyewanya.

Dari kejadian tersebut tidak menyurutkan untuk mengembangkan usahanya tetapi sebagai bahan pelajaran agar lebih berhati-hati dan memperbaiki sistem manajemen dalam menjalankan usahanya.











## **2. Pemberlakuan Perpanjangan Sewa-menyewa Secara Sepihak di Rental Mobil Semut Jalan Stasiun kota Surabaya**

Perpanjangan sewa merupakan penambahan waktu sewa-menyewa mobil dari waktu yang telah disepakati di awal akad penyewaan. Perpanjangan sewa yang terjadi di rental mobil semut jalan Stasiun Kota Surabaya terkesan secara sepihak karena ketika seorang penyewa mobil terlambat mengembalikan mobil sewaan selama 3 jam dari waktu pengembalian maka oleh pihak rental mobil penyewa tersebut dianggap telah melakukan perpanjangan sewa mobil selama 12 jam, sedangkan pada awal perjanjian sewa pemilik rental tidak memberitahukan akan adanya perpanjangan apabila terjadi keterlambatan pengembalian mobil tersebut.

Misalnya penyewa yang bernama Adnan Wahyudi melakukan perjanjian sewa mobil dengan jenis mobil Toyota Avanza. Dan melakukan perjanjian pada tanggal 5 Februari 2016 untuk digunakan berekreasi dengan keluarganya. Pada saat akan mengembalikan mobil keesokan harinya pada tanggal 06 Februari beliau terlambat mengembalikan mobil tersebut sehingga oleh pihak rental mobil semut dianggap telah memperpanjang penyewaan mobil. Beliau terlambat mengembalikan karena mobil yang disewa masih dalam pemakaian. Disamping itu pada kesepakatan awal pemilik persewaan mobil tidak mengadakan perjanjian terkait akad bahwa akan adanya perpanjangan









terkesan secara sepihak karena ketika seorang penyewa mobil terlambat mengembalikan mobil sewaan selama 3 jam dari waktu yang pengembalian maka penyewa dianggap melakukan perpanjangan sewa mobil selama 12 jam, sedangkan pada awal perjanjian sewa pemilik rental tidak memberitahukan akan adanya perpanjangan apabila terjadi keterlambatan pengembalian mobil tersebut.

Perpanjangan sewa secara sepihak ini dirasa sangat merugikan beberapa pengguna jasa penyewaan mobil tersebut seperti yang terjadi pada Adnan Wahyudi, Muhamamd Atho'urrahman, Muhammad Fajar dan Muhammad Qowi yang tidak mengetahui jika terlambat mengembalikan mobil akan dianggap memperpanjang sewa selama 12 jam karena memang tidak ada perjanjian diawal.

Keterlambatan ini dikarenakan beberapa sebab, misalnya Muhamamd Atho'urrahman dan Muhammad Fajar mereka melakukan perjanjian sewa-menyewa mobil dengan jenis mobil Toyota Xenia dan Suzuki Luxio. Dan melakukan perjanjian sewa mobil pada tanggal 10 Maret 2016 untuk digunakan keperluan anak-anak karang taruna di kampungnya. Pada saat mengembalikan mobil sewaan pada tanggal 11 Maret 2016 mereka terlambat mengembalikan mobil sesuai kesepakatan waktu yang telah ditentukan, alasannya mobil yang mereka sewa masih dalam pemakaian dan keperluan.

Disisi lain bagi pemilik rental juga mendapatkan kerugian yang sama terhadap keterlambatan dalam pengembalian Mobil rentalnya, dan sang pemilik rental jika ada customer lain tidak dapat melayani nya dengan baik,karena pemilik rental terkadang juga sudah memberikan mobil yang di rental tersebut kepada customer lain sesuai dengan waktu pengembalian parental yang pertama,

secara tidak langsung hal ini juga merugikan kepada pihak pemilik rental, namun dalam hal ini jika terjadi kasus keterlambatan pengembalian mobil maka pihak pemilik rental akan memberikan perpanjangan secara sepihak kepada parental tersebut.

Dengan adanya perpanjangan sewa secara sepihak ini tentu telah merugikan pihak penyewa dan melanggar salah satu syarat syah *ijārah* dimana akad berdasarkan persetujuan kedua belah pihak. Selain itu perpanjangan secara sepihak juga tidak sesuai dengan prinsip sewa-menyewa berdasarkan hukum Islam yang mengedepankan prinsip keadilan, kejujuran, transparansi saling menguntungkan dan tidak saling merugikan antara yang satu dengan yang lain.

## **B. Tinjauan Hukum Islam Terhadap Perpanjangan Sewa-Menyewa Mobil Secara Sepihak di Rental Semut jalan Stasiun Kota Surabaya**

### **1. Analisis dari Segi Subyek dan Obyek**

Berdasarkan hasil penelitian di lapangan yang ditemukan oleh penulis, bahwa kedua orang (subyek) atau pelaku sudah aqil baligh, dan sudah berkata dalam sewa-menyewa pada dasarnya sudah sesuai dengan syariat Islam, karena pemilik mobil telah merelakan mobilnya untuk dimanfaatkan oleh penyewa. Dalam segi obyek, pihak persewaan hanya menyediakan obyek yang berupa mobil, yang mana mobil adalah suatu barang tidak dilarang oleh syara' (boleh atau mubah). kemudian pihak persewaan telah menyerahkan barang sewaan (obyek) yang berupa mobil kepada si penyewa untuk dipakai atau diambil manfaatnya, dan mereka menyepakati pula dalam hal prosedur pembayaran yaitu





sewa Rp. 200.000. yang seharusnya ketika ada transaksi sewa-menyewa harus dengan ijab qabul. Seperti pendapat Ulama Hanafiyah bahwa rukun ijārah adalah ijab dan qabul, antara lain dengan menggunakan lafadz: al-Ijārah, al-Isti'jār dan al-Ikra. Untuk obyek atau barang yang disewakan, diharuskan beberapa syarat sebagai berikut:

1. Hendaknya barang menjadi obyek akad sewa-menyewa dan upah- mengupah dapat dimanfaatkan kegunaannya.
2. Hendaklah benda yang menjadi obyek sewa-menyewa dan upah-mengupah dapat diserahkan kepada penyewa dan pekerja berikut kegunaannya (khusus dalam sewa-menyewa)
3. Manfaat dari benda yang disewa adalah perkara yang mubah (boleh) menurut syara' bukan hal yang dilarang (diharamkan)
4. Benda yang disewakan disyaratkan kekal 'ain (zat)nya hingga waktu yang ditentukan menurut perjanjian dalam akad. Adapun untuk terbentuknya akad di atas, kedua pihak yang berakad disyaratkan berkemampuan, yaitu keduanya berakal dan dapat membedakan. Jika salah seorang yang berakad itu gila atau anak kecil yang belum dapat membedakan, maka akad menjadi tidak sah. Imam Syafi'i dan Hambali menambahkan satu syarat lagi, yaitu baligh, menurut mereka akad anak kecil sekalipun sudah dapat membedakan, dinyatakan tidak sah.

Dari kasus yang terjadi pada transaksi diatas dapat diambil kesimpulan bahwa ada hal yang kurang memenuhi syarat dalam syarat sahnya akad yaitu dimana ketika si penyewa melakukan keterlambatan dalam pengembalian mobil sewaan secara langsung dari pihak pemilik mobil sewaan atau pemilik rental tersebut akan memberikan perpanjangan sepihak tanpa adanya perjanjian di awal ketika pada waktu perjanjian sewa menyewa. Secara tidak langsung hal ini membuat suatu tindakan tanpa ada persetujuan kedua belah pihak, jelas dalam hal ini menciderai salah satu syarat dalam hal sewa menyewa yaitu kerelaan dari kedua pihak yang bertransaksi. Dari hal ini dapat diambil kesimpulan bahwa kasus ini ketika ditinjau dari segi akad sewa menyewa sangat tidak diperkenankan atau dalam hal ini menurut penulis akadnya tidak sah. Seharusnya dalam transaksi tersebut harus juga diatur sejak awal bagaimana ketika terjadi keterlambatan dalam pengembalian mobil, biar bagaimana bisa memenuhi sebuah syarat sahnya dalam transaksi menyewa ini.

### **3. Analisis terhadap status perpanjangan sewa-menyewa bagi Penyewa yang terlambat mengembalikan barang sewaan.**

Berdasarkan uraian tentang perpanjangan sewa menyewa secara sepihak di rental mobil semut jalan stasiun kota Surabaya menjelaskan bahwa operasional pada persewaan ini tidak sesuai dengan prinsip Islam. Dalam persewaan mobil ini terdapat perpanjangan sewa menyewa yang dilakukan oleh pengelola rental mobil. Perpanjangan ini tidak ditentukan dalam akad di awal oleh pemilik rental namun dilakukan secara tiba-tiba ketika penyewa melakukan



keterlambatan pengembalian Mobil. Pelaksanaan perpanjangan sewa secara sepihak ini akan dikenakan biaya sewa tambahan jika melebihi batas 3 jam dari waktu pengembalian mobil. Hal ini yang akan merugikan pada kedua belah pihak karena pada prinsipnya pemilik mobil terkadang sudah memberikkan janji untuk disewakan kembali kepada konsumen yang lain ketika waktu kembalinya mobil sewaan tersebut, sehingga pemilik rental akan merasakan kerugian kepercayaan dari konsumen yang lain. Disisi lain dalam kasus yang terjadi ini juga sangat merugikan kepada pemilik rental mobil tersebut meskipun dalam hal ini ada ketentuan perpanjangan penyewaan ketika terjadi keterlambatan. Bagi penyewa juga merasakan kerugian ketika trasaksi ini dilakukan sepihak tanpa diberitahukkan di awal karena konsumen tidak tahu menahu ketika secara otomatis jika terlambat akan membayar dua kali lipat harga penyewaanya atau dalam hal ini penyewa harus membayar sejumlah satu hari satu malam harga sewa. Dalam konteks ini dapat disimpulkan bahwa kasus yang terjadi sangat tidak diperbolehkan karena secara syariat Islam ada suatu transaksi diluar akad perjanjian sewa menyewa yang dikhawatirkan akan menimbulkan kerugian baik bagi penyewa ataupun pemberi sewa.

## **BAB V**

### **PENUTUP**

#### **A. Kesimpulan**

Sebagai akhir dalam pembahasan skripsi ini maka akan dikemukakan kesimpulan yang diperoleh dari penelitian yang dilakukan penulis dan pembahasan yang diambil dari penelitian ini adalah sebagai berikut:

1. Usaha rental mobil Semut jalan Stasiun Kota Surabaya yang dimiliki oleh Bapak Anam adalah usaha sewa-menyewa mobil. Harga sewa mobil sebesar Rp. 300.000,- selama 24 jam dan menyediakan sewa mobil dengan sopir maupun tanpa sopir. Dalam prakteknya, usaha rental mobil ini memberlakukan perpanjangan sewa selama 12 jam secara sepihak apabila penyewa terlambat mengembalikan mobil lebih dari 3 jam dari waktu yang telah ditetapkan. Namun pihak pemilik rental tidak memberitahukan akan adanya perpanjangan sewa kepada penyewa. Jadi perpanjangan sewa yang dilakukan oleh pihak pemilik rental tidak dilakukan di awal akad ketika menyewa mobil.
2. Pada hakekatnya akad dinyatakan sah dengan ijab qabul. Perjanjian dan perikatan dalam konteks fiqh muamalah disebut akad. Perjanjian sewa-menyewa yang berlangsung antar sesama adalah persoalan yang berdasarkan pada kerelaan jiwa (*antarōdlin*) yang diketahui lantaran tersembunyi. Dan dalam kasus ini perpanjangan sewa secara sepihak di

persewaan mobil ini, tidak ada kesepakatan terlebih dahulu antara pemilik persewaan mobil dengan pihak penyewa, hanya ketika si penyewa terlambat mengembalikan 3 jam dari batas waktu pengembalian barang sewaan, pihak persewaan langsung memperpanjang penyewaan kepada si penyewa selama 12 jam yaitu berupa uang sewa Rp. 200.000. Hal ini secara tidak langsung membuat suatu tindakan tanpa ada persetujuan kedua belah pihak yang telah menciderai salah satu syarat dalam hal sewa menyewa yaitu kerelaan dari kedua pihak yang bertransaksi. Kasus yang terjadi sangat tidak diperbolehkan karena secara syariat Islam ada suatu transaksi diluar akad perjanjian sewa menyewa yang dikhawatirkan akan menimbulkan kerugian baik bagi penyewa ataupun pemberi sewa.

#### **B. Saran**

Berdasarkan hasil penelitian dan pembahasan yang dilakukan oleh penulis di tempat rental mobil Semut jalan Stasiun Kota Surabaya yang dimiliki oleh Bapak Anam, penulis dapat memberikan saran agar pihak pemilik rental dapat menjelaskan tentang adanya perpanjangan sewa apabila penyewa terlambat mengembalikan mobil lebih dari 3 jam dari waktu yang telah ditentukan dan memberikan pelayanan yang lebih baik demi kepuasan konsumen.



